

# Le cyclisme mondial suce la roue des despotes

Camard  
enchaîné 12.5.21

*Sous présidence française, l'UCI gâte le maître du Turkménistan, géant des droits de l'homme... et du gaz.*

**L**ES IDÉAUX sportifs sont-ils solubles dans les dictatures ? Avant le Qatar et sa Coupe du monde de football, le Turkménistan recevra, en octobre, les championnats du monde de cyclisme sur piste. C'est **David Lappartient**, le président - français - de l'Union cycliste internationale (UCI), qui l'a voulu.

Le risque que les exactions du pouvoir perturbent les épreuves est minime. Le régime du président à vie Gurbanguly Berdimuhamedow a acquis, à la faveur des Jeux asiatiques de 2017, un vrai savoir-faire : avant ces Jeux, les individus « suspects » avaient été exilés par milliers...

## Vélodrame au vélodrome

Le choix d'organiser un mondial dans ce petit paradis trouve sa source dans la bagarre qui a marqué l'élection du nouveau président de l'Union cycliste internationale en 2017. Igor Makarov, le faiseur de rois, oligarque russe et ami de Poutine, avait adoubé depuis longtemps le sortant britannique, Brian Cookson. A quelques heures du scrutin, il lui avait retiré son soutien, et c'est le seul autre candidat, le Français David Lappartient, qui avait hérité du sceptre.

Quelques jours plus tard, les habitants de Sarzeau - la commune du Morbihan dont Lappartient est maire et conseiller départemental - voyaient mouiller dans leur baie l'« Itera », un énorme yacht de 95 mètres. Igor Makarov, son pro-



priétaire, était venu féliciter son ami Lappartient pour son élection.

Après avoir présidé Gazprom - le géant russe du pétrole, excusez du peu -, Makarov a créé une société (Itera, donc) qui a raflé le monopole de l'exportation dans le monde entier du gaz du Turkménistan, la 4<sup>e</sup> réserve mondiale. Né à Achgabat, la capitale turkmène, Makarov cultive une saine passion pour son pays natal.

Le richissime oligarque pratique aussi la philanthropie. Au titre d'une convention couvrant la période 2014-2017, il a versé 2,5 millions d'euros à l'Union européenne de cyclisme (UEC), l'équivalent de ce que cette

UEC lâche aux fédés du Vieux Continent. En 2017, l'heureux président de l'Union européenne n'était autre que **David Lappartient**.

## Farces et satrapes

Devenu patron de l'UCI, c'est tout naturellement que ce dernier a songé au pays d'origine de l'ami Makarov pour accueillir le championnat du monde des pistards en 2021. Dans la foulée, il a même accordé la médaille d'honneur de l'UCI au bon président Berdimuhamedow.

Une médaille pour l'ensemble de son œuvre, sans doute : torture gé-

néralisée, opposants mourant en prison, journalistes incarcérés, homosexuels pourchassés, disparitions inexplicables par centaines chaque année, le tout sous l'œil attendri de Poutine. Les Turkmènes n'ont même pas le droit... de ne pas pratiquer le vélo. Chaque année, ils doivent participer, derrière leur président, à un remake vélocipédique de la Longue Marche de Mao.

Les denrées alimentaires manquent, le Covid galope, mais l'argent coule à flots pour ériger des statues en l'honneur du régime. La plus bouleversante : celle de son fidèle toutou, haute de 6 mètres et recouverte d'or. Le président esthète a, par ailleurs, imposé aux habitants de la capitale de peindre leur voiture en blanc pour mieux s'accorder avec les murs des façades. On n'est pas des chiens !

Malgré tout - **David Lappartient** s'en porte garant -, les droits de l'homme seront respectés durant le championnat. « Nous avons imposé des prérequis, assure-t-il. L'accès pour la presse internationale, la possibilité, pour les homosexuels, d'être au départ sont garantis. Ça peut faire bouger les lignes. » Et répandre la culture de l'échappée au sein des prisons ?

Aujourd'hui, le maire de Sarzeau avoue sa crainte de voir ses adversaires politiques utiliser ses rapports avec la dictature turkmène pour lui nuire avant les élections départementales. Ce serait odieux.

**Alain Guédé**